
ИНВЕСТИЦИИ

использовано около 100 млрд руб. инвестиций, 
что на 10% меньше, чем за аналогичный пери-
од прошлого года. В основном падение связано 
с уменьшением показателей в добывающих от-
раслях,— отмечает директор Краснокамского 
ремонтно-механического завода, председатель 
Пермского регионального отделения ООП «Де-
ловая Россия» Дмитрий Теплов.— Многие знают 
о таких крупных инвестиционных проектах, как 
„Еврохим“, ЦБК „Кама“, увеличение мощностей 
„Метафракса“, новое производство „Сибур-Хим-
прома“. Инвестиционный рост последних трех лет 
связан и с тем, что стоимость денег была низкой 
из-за ключевой ставки. А сейчас, чтобы снизить 
инфляцию, Центробанк постепенно ставку под-
нимает, в конце октября — уже до 7,5%. Так что 
можно прогнозировать стагнацию, снижение 
роста».

По его мнению, инвестировать с новой став-
кой смогут ресурсодобывающие компании, пото-
му что у них сейчас высокая стоимость продукции 
из-за большого спроса на сырье и материалы на 
мировых рынках. «А вот хватит ли обрабатыва-
ющим отраслям запаса по рентабельности для 
продолжения инвестирования — большой во-
прос»,— говорит господин Теплов. По его сло-
вам, металлургические компании, производите-
ли удобрений, деревообработчики в 2021 году 
увеличили стоимость продукции и потому за-
работали больше. «Пандемия нарушила цепочку 
зарубежных поставок, поэтому продукция обра-
батывающих производств оказалась в дефиците 
на внутреннем рынке, подъем цен начался еще в 
конце 2020 года. Укрепили свои позиции и стро-
ители, был отмечен всплеск спроса на жилье, по-
догреваемый льготной ипотекой и желанием лю-
дей в трудное время вложить деньги в понятный, 
надежный актив»,— отметил Дмитрий Теплов.

РазВЕРНулИ объЕмы Экономика про-
мышленного производства края после сложного 
периода, связанного с пандемией, показывает 

рост. За январь — сентябрь 2021 года индекс 
промышленного производства (ИПП) Пермского 
края по отношению к январю — сентябрю 2020 
года составил 103,8%.

Олег Жданов, президент Пермской торгово-
промышленной палаты, также подчеркивает, что 
лидером по отраслевым направлениям стало 
именно обрабатывающее производство.

«Экспресс-опрос ряда крупных предприятий 
говорит о том, что, по большому счету, инвести-
ционные программы не сворачиваются, они раз-
виваются и продолжают работать в рамках тех 
финансовых моделей, которые были утвержде-
ны. В качестве благоприятного момента стоит от-
метить, что по структуре наибольший объем идет 
в оборудование, а по отраслям лидером стало об-
рабатывающее производство. Отдельная тема — 
это строительная отрасль. В этом году ожидается, 
что объем вводимого жилья будет около 1,3 млн 
кв. м. Это тот параметр, который сейчас преду-
смотрен региональной программой. Многоэтаж-
ное строительство и малоэтажки — примерно 50 
на 50. У нас основной источник — собственные 
средства, а не заемные. Но если мы говорим про 
стройку, то здесь основными инвестициями все-
таки являются средства граждан, которые при-
влекаются через эскроу-счета»,— рассказал Олег 
Жданов.

Президент ТПП отметил, что если посмотреть 
на тему заемных средств, то в течение года став-
ка менялась значительно. Поэтому очень важна 
стала роль федеральных средств, которые выде-
ляются через Фонд развития промышленности. 
Там ставка стабильная и не зависит от ставки 
ЦБ, находится в пределах 3% годовых. «В этом 
году уже 23 проекта Пермского края получили 
поддержку. Важно, что география компаний, 
которые привлекают средства фонда, расши-
ряется. Наряду с такими большими и узнавае-
мыми компаниями, как „ОДК-ПМ“, появляются 
„Газпром — Бытовые системы“, „Кредо-Строй“ 
и „Кредо-Пак“, „Энерготэк“, ряд компаний из 

Лысьвы. Для них такие механизмы, как Фонд 
развития промышленности, являются серьезной 
помощью. 500 млн руб.— тот инвестиционный 
порог, который преодолеть в одиночку было бы 
сложно»,— резюмировал Олег Жданов.

ДогоНяющая ЦИфРоВИзаЦИя По-
мимо гигантов, производящих нефтехимическую, 
химическую и газовую продукцию, еще одна не 
менее важная отрасль для инвестирования — на-
ука. Пандемийные условия направили все произ-
водство в область цифровизации. Здесь, конеч-
но, свои плюсы для производителей, несмотря на 
то что сфера деятельности направлена на долго-
срочную перспективу.

«Множество предприятий находится в непро-
стой ситуации, и новые технологические проекты 
могут буксовать, поэтому требуется поддержка 
государства. Несомненно, снижение потребитель-
ского спроса снизит инвестиции во все сферы, и 
не исключено, что из-за ограничений экономика 
будет медленно стагнировать,— поясняет гене-
ральный директор группы компаний «ИНСАЙТ» 
Сергей Грибанов.— У нас есть предприятия, ко-
торые занимаются научными исследованиями 
и в этом направлении получают поддержку от 
государства. Это возможно, если направления 
деятельности соответствуют общим государ-
ственным трендам развития». В качестве приме-
ра господин Грибанов называет искусственный 
интеллект, энергетику, умные здания, системы 
управления предприятиями и в целом все, что 
связано с цифровизацией (IT-отрасль).

«Важно понимать, что в случае, если государ-
ство не будет инвестировать в наукоемкие сферы, 
которые требуют тяжелых научных разработок, то 
частный бизнес туда не пойдет, так как все проек-
ты долгосрочные: на их разработку требуется как 
минимум три года, далее идет пилотирование ре-
шения, внедрение и выход на коммерческую мо-
дель»,— поясняет Сергей Грибанов. Он отметил, 
что большинство госфондов имеют ограничения: 

нужно, чтобы предприятие имело постоянный до-
ход и осуществляло деятельность на протяжении 
нескольких лет. «Но таким компаниям не особо 
нужны инвестиции, они неплохо существуют и за 
свой счет. Как правило, большинство компаний, 
которым требуются денежные средства, находят-
ся на стадии идеи, прототипа или на стадии роста, 
и именно здесь может помочь Фонд содействия 
инновациям»,— считает господин Грибанов. По 
его мнению, на сегодняшний день это самый 
стабильный и доступный большинству государ-
ственный институт развития. По статистике фон-
да, 30% заявок поддерживаются. Однако, чтобы 
получить помощь, важно тщательно подойти к 
оформлению необходимых документов, и после 
этого возможность получить поддержку вырастет 
в несколько раз.

Важно, что портфель приоритетных инвести-
ционных проектов становится все более дивер-
сифицированным по отраслевому признаку. Се-
годня проекты реализуются как в традиционных 
для региона сферах промышленности: химия, 
нефтехимия, машиностроение, деревообработ-
ка, добыча полезных ископаемых, так и в сферах 
формирования общественной и досуговой среды, 
развития медицинской промышленности, транс-
портной инфраструктуры, технологий и других. 
Суммарный фактический объем инвестиций в 
приоритетные инвестиционные проекты за девять 
месяцев 2021 года составил более 25 млрд руб., 
что превышает прирост инвестиций в приоритет-
ные инвестиционные проекты за аналогичный пе-
риод прошлого года на 10 млрд руб.

Российские компании не сидят на месте и пы-
таются адаптироваться под новые условия: чтобы 
захватить новые ниши рынка, однозначно другого 
выхода нет. Что касается крупных региональных 
компаний, основные доходы предприятия полу-
чают самостоятельно. Несомненно, доля госин-
вестиций помогает реализовывать еще больше 
проектов и расширять существующее производ-
ство. n

Замыкая цикл

использовать материалы и ресурсы настолько дол-
го, насколько это возможно – главная суть экономи-
ки замкнутого цикла. Эта тема в числе приоритетов 
вошла в 42 стратегические инициативы развития 
России, утвержденные федеральным правитель-
ством. Сегодня циркулярная экономика – совре-
менный тренд, которого придерживаются круп-
ные промышленные предприятия РФ, в их числе 
и «Пермская цБк».

Группа предприятий 
«ПЦБК» уже на протяжении 
нескольких лет идет по пути 
внедрения принципов эко-
номики замкнутого цикла. 
В каждый инвестпроект, ре-
ализуемый в компании, за-
кладывается экологическая 
составляющая. Это касает-
ся модернизации и цифро-
визации производства, ци-
кличного водопотребления, 
увеличения объемов пере-
работки макулатуры (до 300 
тыс. тонн в год). Такая систе-
ма существенно сокраща-
ет потребление энергоре-

сурсов и уменьшает воздей-
ствие на окружающую среду.

Предприятие увеличива-
ет производственные мощ-
ности, чтобы больше маку-
латуры вовлечь во вторич-
ный оборот. В то же время 
ежегодно снижается потре-
бление воды и электроэнер-
гии на 1 тонну продукции.

В России за последние 
годы существенно возрос-
ли объемы переработки ма-
кулатуры марки МС-5Б. Ас-
социация «Лига переработ-
чиков макулатуры», в кото-
рую входит и «ПЦБК», при-

водит следующую стати-
стику: в стране в целом со-
бирается 4,5 млн тонн бу-
мажных отходов в год, из 
них 3,8 млн тонн – это гоф-
рокартон (МС-5Б). Экспер-
ты отмечают, что сегодня от-
расль переработки макула-
туры является наиболее ци-
кличной из сфер российской 
экономики.

«Принятие стратегиче-
ского документа на феде-
ральном уровне по разви-
тию экономики замкнуто-
го цикла говорит о том, что в 
России создается комплекс-
ная система вовлечения в 
оборот вторсырья. Идет по-
следовательное ограниче-
ние обращения товаров и 
упаковки, не отвечающих 
признакам «экологично-
сти». Наша страна может 
только на экосборе собрать 
больше 100 млрд рублей в 
год. Этих денег достаточно 
для того, чтобы простимули-
ровать вторичную перера-
ботку упаковки. Так получит-
ся снизить давление на «му-
сорные» полигоны на 45% к 
2023 году и на 88% – к 2030 
году», – подчеркнул предсе-
датель комитета по госполи-
тике и местному самоуправ-
лению Законодательного 
собрания Пермского края 
Александр Бойченко.
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СтРатегия РаЗвития теПла
«т Плюс» завершила консолидацию бизнеса в ре-
гионах. Новая модель рынка теплоснабжения стар-
тует в двух городах Прикамья уже с 2022 года.

ПАО «Т Плюс» завер-
шило консолидацию регио-
нальных дочерних компа-
ний. В рамках последнего 
этапа в структуру энергохол-
динга вошли два предприя-
тия «второго контура» в Пер-
ми и Березниках – «Перм-
ская сетевая компания» и 
«Березниковская сетевая 
компания». Обязательства 
этих компаний на террито-
рии Пермского края пере-
шли к Пермскому филиалу 
энергокомпании, который 
теперь будет осуществлять 
управление активами. Ре-
шение о консолидации биз-
неса было рекомендовано 
Советом директоров ПАО 
«Т Плюс» и принято на об-
щем собрании акционеров 
компании.

Новая ЭФФективНоСть
В Прикамье в состав 

энергохолдинга вошли пред-
приятия в Перми, Березни-
ках и Чайковском. Консоли-
дация проведена в рамках 
стратегии развития до 2032 
года, делающей упор на ком-
плексное развитие тепло-
снабжения в городах присут-
ствия «Т Плюс». Это повысит 

внутреннюю эффективность 
группы и позволит активнее 
реализовывать проекты в 
области новой модели рын-
ка тепла («альтернативной 
котельной») и концессион-
ных соглашений.

теПловая  
альтеРНатива

По решению Правитель-
ства РФ с 2022 года в Перми 
и Чайковском вводится це-
новая зона теплоснабжения. 
Общий объем инвестиций в 
модернизацию теплосетево-
го комплекса краевой столи-
цы со стороны «Т Плюс» со-
ставит 28 млрд рублей в те-
чение 15 лет. Будет перело-

жено более 30% всех тепло-
сетей, что существенно по-
высит качество услуг отопле-
ния и горячего водоснабже-
ния. В Чайковском новый 
подход позволит компании 
дополнительно вложить в 
развитие тепловой инфра-
структуры города свыше 
900 млн рублей.

Переход в ценовую зону 
теплоснабжения предусма-
тривает определение еди-
ной теплоснабжающей орга-
низации, долгосрочное ре-
гулирование конечных цен 
и их установление по мето-
ду «альткотельной». Это по-
зволит потребителям уси-
лить контроль качества те-
плоснабжения, а бизнесу – 
существенно нарастить вло-
жения в теплоснабжающую 
инфраструктуру.
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